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FEDERATION CANTONALE JURASSIENNE DES CHASSEURS 

 

Procès-verbal – AG du 09 mars 2024 
à 14 h 30, Halle de gymnastique, Courgenay 

 
Présents : Madame Pauline Godat, présidente du Parlement jurassien 
 Monsieur Charles Juillard, conseiller aux Etats 

Monsieur David Eray, ministre du département de l’Environnement 
Monsieur Didier Jolissaint, maire de la commune de Courgenay 
Madame Mélanie Oriet, Cheffe de l’Office de l’Environnement 
Monsieur Amaury Boillat, inspecteur de la faune à l’Office de l’Environnement 
Monsieur Didier Hulmann, garde-faune à l’Office de l’Environnement  
Monsieur Fabian Beuret, garde-faune à l’Office de l’Environnement  
Monsieur Charles-Henri de Luze, président de la FCVC et membre comité de Chassesuisse 
Monsieur Bernard Grossenbacher, président de la Fédération des chasseurs du Ju be 
Monsieur Gilles Walder, président de la FCNC 
Monsieur Ami Lièvre, vice-président de la FCJP 
Messieurs Martial Engel et Denis Huguelet, représentant du Club suisse du chien courant 
Monsieur Nicolas Pape, président d’AgriJura 
Monsieur Jean-Claude Beuchat, président de la commission des examens 
Madame Marie-Antoinette Hans et Monsieur Thierry Kunzinger, administrateurs de 
la Fédération départementale des chasseurs du territoire de Belfort 
Monsieur John Messerli, président de la commission des trophées 
Monsieur Pierre-Alain Lachat, membre d’honneur 
Monsieur Daniel Varé, membre d’honneur 
Monsieur Jean-Luc Berberat, membre d’honneur 
Monsieur Jean-Pierre Boegli, membre d’honneur 
Monsieur Vincent Gillioz, rédacteur « Chasse & Nature » 
Monsieur Christian Schneiter taxidermiste 
Messieurs les sonneurs de trompes 
Les membres du comité de la FCJC 
Les présidents des 4 sociétés de chasse et leurs délégués 

 
Excusés : Madame Mathilde Crevoisier Crelier, conseillère aux Etats 
 Monsieur Thomas Stettler, conseiller national 

Monsieur Anton Merkel, président de Chassesuisse 
Monsieur Pascal Pittet, président de Diana Romande 

 Madame Anne Munzinger, présidente FCGC 
 Monsieur Pascal Vuignier, président FCVC 
 Monsieur Albert Salamin, président de la Commission intercantonale des trophées 
 Monsieur Anton Brügger, président de la Fédération fribourgeoise des chasseurs 
 Monsieur Kurt Altermatt, président de la Fédération des chasseurs soleurois 
 Monsieur Jean-Maurice Boillon, président Fédération des chasseurs du Doubs 
 Monsieur François Monin, directeur d’AgriJura 
 Monsieur Corentin Marchand, responsable du dicastère faune sauvage d'AgriJura 
 Monsieur Didier Adatte, directeur de ProForêt 
 Monsieur Régis Borruat, directeur du Parc régional du Doubs 
 Monsieur Pascal Baratelli, vice-président de la FCPJ 
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 Messieurs Alan Bieri et Jean-Claude Schaller, gardes faune cantonaux 
 Monsieur Fabien Frossard, membre d’honneur 
 Monsieur Jean-Marie Voirol, membre d’honneur 
 Monsieur Marcel Lachat, membre d’honneur 
 
Ordre du jour : 
 
1.  Mot d’accueil par le président de la société organisatrice et les autorités communales 
2.  Hommage aux chasseurs disparus  
3.  Appel et contrôle des cartes de vote des délégué.e.s - nomination de deux scrutateurs  
4.  Procès-verbal de la dernière assemblée (Boécourt - 11.03.2023)  
5.  Rapports  
 5.1 Président FCJC  
 5.2 Présidents des commissions  
 5.3 Office de l’Environnement  
6.  Comptes et budget  
 6.1 Rapport du caissier  
 6.2 Rapport des vérificateurs des comptes  
 6.3 Approbation des comptes 2023 
 6.4 Cotisations  
 6.5 Budget 2024 
7.  Présentation et vote sur les propositions de modification des statuts FCJC 
8. Propositions de la cellule scientifique FCJC concernant la gestion du chamois 
9.  Démission - élection au sein du comité  
10.  Parole aux invité.e.s  
11.  Honorariats et remerciements  
12.  Divers et imprévus - Parole à l’assemblée - Désignation société organisatrice assemblée des  
 délégué.e.s 2025 
 

----------------------------------------- 
 
1. Mot d’accueil par le Président de la société organisatrice 
 
Michel Monnin salue toutes les personnes présentes et les remercie de leur présence. 
 
M. Didier Jolissaint, maire de Courgenay, adresse quelques mots à l’assemblée en transmettant 
les salutations du conseil communal. En tant que fils de chasseur, il évoque à la tribune ses 
nombreux souvenirs d’enfance liés à la pratique de la chasse. Il avoue donc avoir plaisir à partager 
cette assemblée avec les chasseurs. Il n’oublie pas d’ajouter que l’avenir est rempli de nombreux 
défis pour la chasse : la sécheresse, la nature malmenée, le trafic, l’amélioration de son image, 
etc. Il termine en indiquant que les sangliers sont nombreux dans les forêts de Courgenay et qu’il 
compte sur les chasseurs du village pour y remédier.  
 
NW adresse ses remerciements à M. Jolissaint, procède aux salutations officielles et ouvre 
l’assemblée en proposant une modification de l’ordre du jour qui est acceptée. Le point 7 se 
transforme donc en simple présentation, le vote est reporté à l’AG 2025. 
 
 
2. Hommage aux chasseurs disparus 
 
Un moment de recueillement au son des trompes de chasse est fait en mémoire de MM. Alain 
Montavon, Roland Hofer et André Petignat. 
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3. Appel et contrôle des cartes de vote des délégués, nomination de deux scrutateurs  
 
Jean-François Lovis et Thierry Chételat sont désignés scrutateurs, NW les remercie pour le travail 
indispensable qu’ils auront à accomplir. 
 
Il est ensuite procédé au comptage des votants. 59 cartes sont levées (20 Delémont, 12 
Porrentruy, 10 Franches-Montagnes, 8 Clos du Doubs, 9 Comité FCJC), la majorité absolue est de 
30 voix.  
 
 
4.  Procès-verbal de la dernière assemblée (Boécourt – 11.03.2023) 
 
Le PV de l’assemblée des délégués 2023 a été envoyé aux présidents de section pour distribution 
et publié sur le site internet. Il a été validé à l’unanimité par le comité FCJC lors de sa séance du 
25 avril 2023. 
 
Le PV est accepté par l’assemblée sans modification par applaudissement et remerciements à sa 
rédactrice. 
 
 
5. Rapports 
 
Afin d’alléger le processus de cette Assemblée, les rapports ne sont pas lus à la tribune. Ils ont été 
publiés dans la Newsletter de février et chacun a pu en prendre connaissance par ce biais. Ils sont 
également en ligne sur le site internet de la FCJC. Les présidents des commissions sont présents 
pour répondre aux éventuelles questions de l’Assemblée.  
 
 5.1 Rapport d’activités du Président FCJC 
 
NW présente son rapport qui aborde 2 volets. 
 
Les activités réalisées durant 2023 : 

- Site internet complètement remodelé et modernisé par Pascal Montavon, FB et Instagram 
créés par Arnaud Beuchat. Le support papier restera toujours de vigueur pour les personnes 
pas à l’aise avec l’informatique 

- Couverture médiatique importante sur toute l’année 
- Collaboration avec ENV, anticipation de l’ouverture au pigeon ramier 
- Création Cellule scientifique FCJC : maximiser les connaissances accumulées sur le terrain 

par des professionnels pour initier des éventuels changements 
- Projet de révision des refuges de chasse et de mise sous protection de zones 

marécageuses : cette problématique a demandé beaucoup de temps et d’investissement 
au Bureau de la FCJC mais il peut se féliciter d’avoir amené des arguments pertinents et 
percutants pour défendre les intérêts des chasseurs 

- Revitalisation de l’Etang de Montsevelier 
 
Et les thèmes qui occuperont la FCJC durant 2024 

- Stand de tir "En Varmenne" : début des travaux sous l’égide de la FCJC 
- Amélioration de la qualité des journées de travail : projet à mener conjointement avec ENV 
- Plan lièvre : redynamiser les populations avec la formulation de propositions venant de la 

cellule scientifique 
- Négociation mandat de prestations : repenser le bénévolat de la FCJC pour l’Etat 
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- Grands prédateurs : une prise de conscience doit être opérée pour que les populations de 
gibiers ne s’effondrent pas. 

 
Rapport du président de la FCJC : pas de question de l’Assemblée. 
 
 5.2 Rapports des Présidents de commission 
 
NW met en discussion le rapport de Yane Aschwanden, président de la commission d’instruction. 
Rapport commission d’instruction : pas de question de l’assemblée, accepté par applaudissement 
 
NW met en discussion le rapport de Pascal Montavon, président de la commission des chiens de 
chasse. 
Rapport commission des chiens de chasse : pas de question de l’assemblée, accepté par 
applaudissement 
 
NW met en discussion le rapport de Lucas Wolfer, président ad intérim de la commission de 
protection. 
Rapport commission de protection : pas de question de l’assemblée, accepté par 
applaudissement. 
 
De chaleureux remerciements sont adressés à chacun pour leur investissement. 
 
NW passe la parole à John Messerli, nouveau président de la commission des trophées. 
 
John Messerli annonce les changements intervenus au sein du comité de sa commission :  
Ricardo Rosso et Fabien Frossard quittent leur fonction, Celia Ioset et Jean-Philippe Laville 
intègrent quant à eux le comité. Alexis Chambaz prendra également de nouvelles fonctions après 
avoir passé ses examens de candidat chasseur. John Messerli remercie chacune et chacun pour 
son investissement. 
 
Il présente les résultats de l’intercantonal qui s’est déroulé aux Ponts de Martel le 3 février et 
remercie Christian Lüthi pour son organisation. 
171 trophées ont été évalués, 28 provenaient du canton du Jura et étaient subdivisés en 9 chamois 
mâles, 3 chamois femelle, 9 chevreuils et 7 sangliers. Le Jura s’est vu attribuer 6 médailles. John 
Messerli énumère les résultats (voir annexe) et remet leur prix aux 2 lauréats (Gérald JEKER et 
Christophe WYSS). 
 
John Messerli annonce ensuite les médailles octroyées aux trophées présentés à l’Assemblée du 
jour et remercie les chasseurs qui ont amené leurs 121 trophées. 
 
Rapport commission des trophées : pas de question de l’assemblée 
 
Résultats de la tombola :  

M. Alexandre Desboeufs gagne un permis pour le tir d’un chevreuil 
M. Marco Chételat gagne un permis d’invité 
M. Gérard Cerf gagne un permis d’invité 

 

Des remerciements sont adressés à ENV pour les lots offerts à cette occasion et aux présidents 
des commissions pour la qualité du travail réalisé. 
NW remercie les personnes qui se sont rendues disponibles pour devenir taxateur international. 
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 5.3 Office de l’Environnement 
 
NW passe la parole au ministre David Eray pour son allocution. 
 
Le Ministre adresse les salutations du Gouvernement à l’Assemblée.  
Il indique apprécier une nature préservée avec une gestion de la faune efficiente. A cet effet, il 
annonce 500 sangliers tirés lors des traques et s’en réjouit : la pression est relâchée sur les 
cultures. 
 
M. Eray aborde ensuite la thématique des grands prédateurs en rappelant les 2 attaques d’un loup 
sur le territoire jurassien l’automne passé. Il informe qu’il n’y a pas de meute actuellement dans 
notre canton mais qu’elles sont à ses portes. Il se félicite de la procédure mise en place dans le 
canton qui permet de limiter les dégâts dans les troupeaux. Selon lui, la régulation semble être 
une évidence pour maitriser la situation, que l’on soit pour ou contre le loup. Concernant le lynx, 
il indique que le Jura fait partie du programme européen de translocation. Dès lors, il sera possible 
de capturer 4 individus cet hiver pour les délocaliser en Allemagne. Il appelle les chasseurs à 
informer ENV pour signaler des lynx. 
 
Il revient également sur la campagne de transferts des chevreuils bâlois vers les forêts 
jurassiennes : 12 chevreuils ont été concerné cette année. Pour le ministre, il s’agit d’une 
opération gagnant gagnant. 
 
M. Eray aborde ensuite le thème des refuges de chasse qui a fait réagir différents milieux ces 
derniers mois. Il indique qu’il n’y a pas de volonté du canton de créer des districts francs toutefois, 
l’Etat se devait d’examiner des zones sensibles comme les tourbières. Il en appelle à la 
compréhension des chasseurs. 
 
Il termine par un mot sur le stand de tir en informant que le projet est sur les rails, la convention 
entre le canton et Armasuisse est en passe d’être signée. Le stand répondra aux exigences 
fédérales de la loi sur la chasse. 
 
Il remercie enfin les chasseurs pour le travail pour la nature et sa préservation en citant 
notamment la création de l’étang à Montsevelier. 
 
NW remercie le ministre pour ses paroles et passe la parole à Amaury Boillat pour son rapport 
détaillé.  
 
Rapport de l’Office de l’Environnement : le bilan de la saison de chasse écoulée est présenté par 
Amaury Boillat (voir annexe). 
 
S’agissant des espèces, il est relevé globalement : 
- Chevreuils : les populations par catégorie restent stables. Le plan de chasse est en adéquation 

avec la réalité du terrain 
- Sangliers : année très bonne avec 500 animaux tirés dont la moitié en octobre-novembre 
- Chamois : reproduction de l’espèce sauvegardée grâce au plan de chasse faible sur cet animal 
- Cerfs : nouvelle espèce qui va s’inviter dans le futur au plan de chasse jurassien. ENV fait un 

pronostic de population pour les années à venir. Le noyau de population défini se situe dans le 
Clos du Doubs, grande dominance de mâles. Migration naturelle récente. 

- Tirs de nuit de gestion : 10 sangliers 
 

NW remercie Amaury Boillat pour ces informations pertinentes. 
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6. Comptes et budget 
 
 6.1 Rapport du caissier 
 
FL présente les comptes (voir annexe) qui se bouclent sur un bénéfice de frs 446.90. 
Rapport du caissier sur les comptes 2023 : pas de question de l’assemblée 
 
 6.2 Rapports des vérificateurs des comptes 
 
M. Germain Willemin lit le rapport des vérificateurs des comptes et encourage l’Assemblée à les 
accepter tels que présentés, avec félicitations au caissier. 
 
 6.3 Approbation des comptes 
 
Les comptes sont acceptés à l’unanimité. 
 
 6.4 Cotisations et 6.5 Budget 2024 
 
Le budget 2024 est présenté mis en discussion.  
Question de l’Assemblée : pas de question 
 
Le budget 2024 est accepté à l’unanimité avec un montant des cotisations inchangé. 
 
NW remercie Flavien Lachat pour sa gestion impeccable des aspects comptables de la FCJC. 
 
Une pause est effectuée à 16h15, les débats reprennent à 16h35. 
 
 
7. Présentation et vote sur les propositions de modification des statuts FCJC 
 
NW expose les raisons qui ont motivé le comité à repenser l’organisation de la FCJC par la création 
d’un conseil de fédération. 
Le nouveau concept et ses principales modifications sont succinctement présentés à l’AG par NW. 
Les propositions de nouveaux statuts sont en ligne sur le site internet, NW encourage chacun à les 
consulter. 
 
 
8. Propositions de la cellule scientifique FCJC concernant la gestion du chamois 
 
LW présente les travaux de la cellule scientifique réalisé sur le chamois (voir annexe). 4 personnes 
en font partie : Camille Charmillot Lucas Wolfer, Mickaël Peluso et Martial Farine. 
En conclusion, il est mis en évidence que la population de chamois se porte bien dans le canton 
du Jura. On constate même une augmentation des individus. Dès lors, il sera demandé de revoir 
le plan de chasse. 
 
 
9. Démission – élection au sein du comité 
 
Démissions : 

Pierre Voyame, président de la journée Etas 
Loïc Gigandet, membre comité FCJC  
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Ricardo Rosso, membre commission des trophées 
Victor Strambini, remplaçant chef de traques secteur Franches-Montagnes 

 
Un mot de reconnaissance et de remerciement est adressé à chacun par NW sous les 
applaudissements de l’assemblée.  
 
 
10. Parole aux invités 
 
Au terme de cette Assemblée, plusieurs invités prennent la parole pour présenter les salutations 
de leur organisation et adresser quelques mots aux chasseurs. Il s’agit de :  
 
- M. Nicolas Pape, président d’AgriJura 
- M. Charles-Henri de Luze, président de la fédération vaudoise et représentant de ChasseSuisse 
- M. Martial Engel, Club suisse du chien courant 
- M. Ami Lièvre, co-président de la fédération jurassienne des pêcheurs 

 
NW remercie les orateurs, la parole n’est plus demandée.  
 
 
11. Honorariats et remerciements 
 
Le comité FCJC n’a pas de proposition d’honorariat à soumettre. NW adresse un vif remerciement 
à tous les membres du comité pour leur travail, leur dévouement pour la chasse jurassienne, leur 
soutien et la bonne entente qu’il règne lors des séances.  
 

Il adresse ensuite un merci tout particulier à la secrétaire de la FCJC dont il apprécie l’assistance, 
le soutien et son aisance de rédaction. En guise de remerciements, un bouquet de fleurs est remis 
à Mylène Comte. 
 
 
12. Divers et imprévus 
 
Parole à l’Assemblée : 
 
-  : Bernard Graedel : présente la FJTN, fondation jurassienne territoire nature et les travaux et 

projets réalisés, notamment avec l’aide des chasseurs. 
 
La prochaine Assemblée des délégués de la FCJC se déroulera aux Franches-Montagnes le samedi 
8 mars 2025. 
 
NW remercie chacun de sa présence et clos la séance à 18h05. 
 
 
 
 
  Fédération cantonale jurassienne des chasseurs 
Le 12 mars 2024 Mylène Comte-Erard, secrétaire administrative 
 


